

Monsiváis y la tradición del futuro

Es breve libro, que contiene el discurso de Carlos Monsiváis en su ceremonia del Premio 2006 de la Feria Interamericana del Libro de Guadalajara (Premio de la FIL, antes Jerez Rulfo), es, entre otras cosas, una breve autobiografía y autobibliografía. Cuanta Monsiváis sus lecturas infantiles y adolescentes; los clásicos en las ediciones para niños de la colección Búho, la Biblia en la versión de Casaldero de Rayna, los poetas modernistas hispanoamericanos de Barrio a Luque; la narrativa policial de Agatha Christie o Raymond Chandler; subió asimismo por México cultural de los años cincuenta y sobre todo: de sus opciones como persona e escritor. "Al calor de ciudadano se sumó con lo sumo de causas perdidas que me han importado y que continúan haciéndolo". Son causas perdidas que a Monsiváis se le han vuelto "inevitables en la era neoliberal", precisamente cuando su criterio adquiere para él el valor de un "reverso informe de salud mental".

Ese es Monsiváis, el escritor de quien Octavio Paz dijo que está en el mismo "un nuevo género literario"; y respecto del cual José Emilio Pacheco, en el discurso de presentación del Premio FIL, observa que es "el más público de los escritores mexicanos y al mismo tiempo el más secreto". Autor de libros que están en camino de convertirse en clásicos, como *Días de guardar. Amor perdido o Aires de familia*, su trabajo es fundamental no sólo para la literatura en la cultura más casa, sino de la latinoamericana como un todo, la que como es bien sabido tiene predecesores ilustres como José Martí y mestizo Joaquín Edwards Beltrán, pero que

Monsiváis ha reinventado infundiendo fuerza y contenido nuevos.

Monsiváis conoce México en como la puerta de su invocación ha hecho tanto y lo ha visto todo. Tiene una "capacidad infinita de recordar", relata Paolini, pero también "no recuerda el país entero". La cultura popular, la capitalista, especialmente, la de esa megalópolis incomparable y fascinante que es la Ciudad de México, se convierte en su mejor frecuentador que él Y él, por supuesto, es quien está en la mejor posición para decir lo que hoy está pasando en ella y en las otras de la región como lo nuestra, avertiendo para esa una hipótesis paradójica: "en estos años la tradición es aquello que vende o sobrevive". De ahí el punto de partida:

La postura que el mundo se habría instalado en América Latina en los setenta: "Al humanismo se lo expresa en definitiva en el currículum educativo en la década de 1970, al inconsciente a la cosmovisión (el imperio de las imágenes) la formación de las nuevas generaciones". Fue entonces cuando los medios y los intelectuales se regresaron en "el sincrétismo de las artes: la intervención trágica que es tecnología, la conversión en franquicia del acervo de las ciudades, el convertirlo polimorfismo del close-up y del zoom, el descomendimiento del acervo mitológico de la ciudad (y sus artificios como un colito), los derechos reproducitivos, los

montañas de canciones que en los basureros hacen las veces de apoyos a la precariedad, los edificios en donde se refugian los arquitectos, la tinta de conciencia que da paso a la frustración (y viceversa), el intento de escritura en perpetuo estado de límites o de freno urbano, y el descubrimiento reverencial del Marketing".

Por entonces cuando empezaron a aflojarse los cimientos de la "ciudad literaria" latinoamericana, los de nuestra "República de las Letras", cuando la literatura se volvió a caer y el libro y sus lectores comenzaron el declive en el que siguen hasta hoy. En México, dice Monsiváis, "el 63% de los estudiantes que concluyen la primaria lo hacen sin saber escribir". ¿Sabeis cómo? En cambio, es la hora de lo televisivo, la informativo y la cibernética, que como nos aseguran los sembradores y los buñuelos de humor, van a resolver por si solas los problemas de la humanidad. Y, sobre todo, es la hora del presente absoluto, ese presente que, con una torcedura de nariz del titán de Balzac, Pecheco llama el de los "clásicos perdidos", lo que Monsiváis aprovecha para titular su precioso libro. No hay pecho, no queda ya ninguna herencia a la cual aludir; lo único que nos queda es el futuro, la nada tranquillidora trascisión del futuro.



LAS ALUSIONES PERDIDAS

Carlos Monsiváis
Anagrama. \$20.000
207, 204 páginas.
\$22.500

ENSAYO

GRINOR ROJO

Monsiváis y la tradición del futuro [artículo] Grinor Rojo.

AUTORÍA

Rojo, Grínor, 1941-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Monsiváis y la tradición del futuro [artículo] Grinor Rojo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)